

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 8 de diciembre de 1901

NÚM 62

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

Aviso importante

Una persona entendida en agricultura, beneficio de café, caña, caleras y otros oficios desea hacerse cargo de una hacienda ó arrendarla.
En esta oficina se darán informes.

LUIS WANGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas
Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo
8ª AVENIDA O. MUMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios.

DR. TEODORO PICADO

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al N E. del Mercado

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

Pagés & Cañas.

DR. A. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 20 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m
Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

GRATITUD

ESTANDO muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fucigna, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos.

SALOMON VARGAS.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador

GONZALO QUIRÓS C.

Domingo 8 de diciembre de 1901

CRONICA

La última reunión fue el ejemplo más elocuente del inmenso número de republicanos. El teatro de Variedades estaba completamente lleno y muchísimos simpatizadores de la causa de la libertad se quedaron en la calle, porque les era imposible entrar. El lunetario, los palcos, las galerías, el escenario y la calle estaban de bote en bote. Así, pues, no nos detenemos á afirmar que á la reunión asistieron muchos hombres (el número lo dejamos al cálculo de los nacionalistas) inclusive los valerosos santodomingueños. No había un solo esquivelista. La hoja que circuló á tiempo prohibiendo que fueran los neo-civilistas, produjo su efecto, pues ninguno de ellos penetró en el recinto.

Temblaba el teatro bajo el peso de tanta gente, y los aplausos eran atronadores. Era un mar de cabezas el que ondulaba, se agitaba y estallaba en aplausos, tanto era el entusiasmo que reinaba por una causa justa y noble que con las leyes ha de triunfar ó fenecer.

Prueba más clara del carácter libre y entero de los costarricenses no se puede dar. No era aquella una reunión á la que concurrían personas eminentes por su posición; no era aquella más que una reunión formada por la democracia pura, por los obreros honrados, por esos que son la palanca que mueve al mundo civilizado y el resorte del progreso.

Imponente era el golpe de vista que presentaba el Variedades.

Se abrió la sesión con el discurso del eminente patriota don Faustino Montes de Oca, el tipo del verdadero demócrata, firme siempre en sus principios, consecuente con sus hermosas ideas, lleno de fuego patriótico. Su discurso, sembrado de nobles pensamientos, lleno de entusiasmo, produjo en el auditorio una impresión inmensa. En aquel discurso se mezclaba el fuego con la lógica; pare-

cía entrañar en sus palabras la voz de un pueblo pidiendo libertad.

Don Manuel Coto, uno de los primeros que levantaron, en compañía de don Elías Castro Ureña la voz contra la transacción, pronunció un discurso recomendando la calma una vez se terminara la sesión, para no dar pie á los nacionalistas que, como lo probaron después, tomaran de ello pie para introducir el desorden.

Salvas de aplausos le interrumpieron á cada paso. Todos recordamos al elocuente orador del 97 que de los valcones de la casa del valiente Monge Reyes, entusiasmaba á los republicanos. ¡Ah! ¿no es verdad que nuestros jefes han sido los primeros republicanos?

Luego, y cuando el entusiasmo se desbordaba en los nobles pechos de los concurrentes, apareció don Claudio González Rucavado, y con voz firme, que tronó por el recinto, conmovió á la multitud con su ardor y con sus profundas ideas, basadas en la lógica. Claudio González, que tantos aplausos ha conquistado en el campo de las letras, es uno de esos jóvenes activos, enérgicos y talentosos, para quienes no existe otro horizonte que el que marca á los hombres rectos la ley, la justicia y el derecho.

El teatro temblaba, recibiendo de rechazo las conmociones que sufrían los asistentes en su patriótico entusiasmo.

Don Manuel Castro, el único que en la Asamblea de las directivas provisionales, levantó su voz contra el abuso y negó su voto al señor Esquivel, fruto desgraciado de la malhadada transacción, en un elocuente discurso derramó la confianza en el triunfo en los pechos de los patriotas allí reunidos. Conmover era el espectáculo que ofrecía "el primer disidente de las directivas", animando á sus compañeros, á los republicanos verdaderos del 97 y á los ardientes partidarios de la ley en 1901. ¿Se atreverán á decir todavía aquellos que vendieron al Partido más noble que ha existido en Costa Rica, aquellos que lo entregaron atado de pies y manos al señor Iglesias, aquellos que usurpando su voluntad al pueblo se atrevieron en misteriosos conciliábulos á postular como Candidato á la Presidencia á uno de los hombres que más han dado que sentir á Costa Rica, que somos republicanos de hoy? ¿No se nos vió aparecer en el 97 en la tribuna y en la cárcel, en el destierro y en la Prensa? Don Manuel Castro es por su carácter libre y su en-

tereza uno de los hombres que más nos enaltecen. Es joven pero su patriotismo y energía le agitaban. Los aplausos ahogaron muchas veces su voz, pero su rostro varonil hablaba por él con elocuencia infinita, porque retrataba las impresiones que recibía aquella alma generosa.

La tribuna fué ocupada luego por don Carlos Monge, miembro importante del gremio de los artesanos católicos, quien lleno de entusiasmo dedicó frases hermosas á los valientes Santodomingueños, recordando su heroísmo, sus sufrimientos y penalidades.

Su levantado discurso produjo una nueva explosión de aplausos.

Por último, don Juan R. Víquez Segreda habló al entusiasmo, al patriotismo y á la dignidad.

Tarde ya se retiró la concurrencia en el mayor orden. Después quiso haber un conflicto provocado por los caballeros y decentes esquivelistas, pero gracias á la concordia de los republicanos se conjuró el desorden.

Reunión más hermosa es difícil que se vuelva á ver. Sólo el republicanismo puede reunir á tantos ciudadanos al calor de una idea, de un principio, á la sombra de nuestra bandera tricolor.

Curiosidades y farsas Nacionales

Señor don Rogelio Fernández G.

San José.

Estimado amigo:

Con desprecio é indiferencia he visto en *La Revista* del 3 de diciembre un artículo injurioso; arma predilecta de los tales nacionalistas, en que si se le juzga á positivo no tiene nada de razonable, sino una cadena de injurias y desahogos propios verdaderamente de ellos.

Como no leen estos señores una reglita de Carreño, voy á olvidar por ahora las que he aprendido, pues á éstos que tal dicen ó se les debe tratar enérgicamente ó despreciarlos y no hacer caso de sus necesidades.

En verdad que contestar á un artículo de esa índole no debiera, pero en fin... ya lo empecé.

Empezaré por dar á conocer unas curiosidades y misterios esquivelistas que aparecen en dicho artículo, como es la de hacer aparecer en ésta el domingo 24 de noviembre al señor Montes de Oca, siendo esto á todas luces ridículo, pues este señor no se encontraba en Atenas.

Lo segundo tiene mucho de fantástico, y es que ese articulista dice que cuando la liga de obreros se hallaba reunida, en el club Republicano no habían más que nueve personas. Cosa rarísima que viera ese señor 9 donde no había ninguna; pues ni siquiera se había pensado en tal reunión.

La tercera curiosidad, misterio ó profecía es, que el artículo de *La Revista* trae al pie de él la fecha en que fué enviado á la redacción del periódico, siendo esa fecha como está inscrita la de 25 de noviembre y desde entonces viene atacando á un artículo del *Derecho* del 28 del mismo mes en que se firmaba *Un Peregrino*.

La cuestión es verdaderamente rarísima, por que desde tres días antes atacan artículos que todavía no se han visto.

¡Es que son profetas los nacionalistas de ésta ó es que se están volviendo locos!

Lo cierto es que los transantes de aquí tienen un espíritu inacabable por que jamás se dan por vencidos, como vulgarmente se dice, aunque vean positivamente que lo están.

Que pruebas querrán de más fuerza estos señores que las que les ha dado el pueblo ateniense, al no hacer ni caso á oradores como los que han traído. Negar que don Manuel González Zeledón tiene una elocuencia admirable y que tiene extraordinaria facilidad para hacer aparecer como patriotismo, humanidad lo que es ambición, y como paz, lo que es cobardía, sería tan imposible como hacer creer al pueblo ateniense que un "lobo es una oveja."

Podrán decir con veracidad que tienen mayoría? Sería ridículo y hasta escandaloso, pues el pueblo les ha demostrado que oye con más entusiasmo las sencillas frases de los Republicanos que los floreados y falsos argumentos de los nacionales.

Dice el célebre articulista que el señor Castro Ureña retó á los Republicanos á discusión y que no aceptamos. Bien, por que no pones tu firma para conocer quien eres... farsante. Acaso tuvo siquiera la idea el señor Ureña para invitarnos á ello, no, ni llevado por un principio de cortesía, el que tanta falta les hace.

Hablas del señor Rodríguez y te dices hasta nervioso. No es á él quien los nervios dominan, no es él quien dice que Esquivel tiene muchas escopetas y que para librarnos de ellas debemos afiliarnos á su partido, no es él quien predica humillación á un pueblo libre y digno como éste. No es á él á quien debes decirle nervioso.

Pretendes denigrar mi persona con decir que fué civilista y que no soy ni chicha ni limonada.

Oye esto y verás lo errado que andas.

En la lucha pasada no fuí nada, porque era aun muy joven. Ahora soy Republicano firme y leal, y soportaré las consecuencias que mi decidida opinión me trajeren.

En cuanto á mis palabras del 24 de noviembre, dices que ni me las oyeron. Aunque sea vanidad digo

que el pueblo de Atenas se mostró muy entusiasmado con mis frases no por lo floreado de ellas, sino porque eran pronunciadas por un Republicano

Es pues tiempo de que se convenzan de que en Atenas políticamente los desprecian. Así, pues, deben poner fin á tantos abusos y ensueños. Si son personalistas ataquen personalmente; pero con la decencia y el honor.

¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva don Máximo Fernández!
¡Viva la Constitución entera!
¡Viva el pueblo ateniense!

TEÓFILO RIVERA G.

Atenas, diciembre 5 de 1901.

UN VETERANO REPUBLICANO

Con indignación he visto en *El País* que un soldado, compañero mío de armas en la victoriosa campaña del 56 ha firmado adhiriéndose a la candidatura del Partido Nacional.

Habría olvidado ese soldado las horribles noches de desvelos que pasamos sobre nuestros fusiles y las inolvidables fatigas que sufrimos por ir á socorrer á los nicaragüenses?

Habría olvidado también el costo del último conato de guerra con esa República?

Después de reflexionar bien sobre el particular quisiera que me dijera si un nicaragüense debe gobernar en Costa Rica, que todavía no ha podido pagar del todo los fabulosos gastos de la última expedición, causados por la irresistible pasión de aquellos de perturbar la paz y la tranquilidad de nuestra Patria.

Ignora ese veterano que su candidato es nicaragüense?

Poco importa, porque si hay un veterano Nacionalista, hay muchos más Republicanos.

Soy ya bastante anciano y mi vida será quizás corta, pero no me falta la energía necesaria para empuñar de nuevo mi arma, si fuera, para marchar otra vez á los campos solitarios de Santa Rosa Rivas y San Juan, y sacrificaré mi tranquila vejez por socorrer de nuevo á Nicaragua, pero jamás, nunca, designaría á un nicaragüense para Presidente de Costa Rica.

A pesar de mi poca capacidad en asuntos de tanta importancia creo que el Licenciado don Ascensión Esquivel no llenará las aspiraciones de la mayoría de los costarricenses.

Mi voto y el de otros muchos

compañeros míos será para el Licenciado don Máximo Fernández, caballero cumplido, de altísimas dotes, ilustrado y digno, mucho más que el otro, de ocupar la Presidencia.

San José, 4 de diciembre de 1901.

A ruego de Juan B. Venegas, que no sabe firmar.

JOSÉ BEANCO

DE SANTO DOMINGO

En *El Día* de ayer aparece una gacetilla concebida en estos términos: De muchos pueblitos de Santo Domingo —dice *El Progreso*— ha venido un número considerable de protestas. En esa localidad, donde el Partido Nacional creía la elección perdida, contamos hoy con mayoría. Los domingueños, pues han dado muestras de cordura. Suponemos— y así lo entenderá la mayoría de los lectores— que se refiere á Santo Domingo de Heredia, por lo cual suplicamos al autor de semejante malicia, que publique dichas protestas, pues de lo contrario quedará demostrada, muy á los claras, la falsedad de dicha gacetilla lo mismo que lo bajo, indigno y despreciable de la política con que ciertos nacionalistas pretenden atraerse adeptos.

Los domingueños en realidad, hemos dado muestras de cordura, por que no doblegamos nuestra frente ante la amenaza de los de arriba ni pretendemos reconquistar nuestras libertades aceptando transacciones humildes ó cadidatos impuestos.

R. V. R.

7 de Diciembre de 1901

OPOSICION

Apoyamos la candidatura del eximio ciudadano don Máximo Fernández, proclamada por el Partido Republicano para la Presidencia en el próximo período constitucional

San Sebastián

Mariano Campos
Iduvino Madrigal
Vicente Jiménez
Gabriel Muñoz Cordero
Juan Castro A.
Vidal Rivas
Luis Blanco
Tobías Montero
Reyes Picado
Jaime Castro.

(Continuará.)

Protestas

ESCASU

Los abajo firmados protestamos del abuso de haber puesto nuestras firmas apoyando la candidatura de don Ascensión Esquivel, sin nuestro consentimiento, que aparecen en el periódico "El Día" del tres del corriente, y por consiguiente viendo tanto engaño del dicho Partido Nacional, nos adherimos al grande y noble Partido Republicano que proclama á don Máximo Fernández hijo de Costa Rica.

Jesús Porras M.
Miguel Jiménez
Gregorio Barbosa
Francisco Barbosa
Miguel Sandí A.
José M. Bermúdez
José Sandí
Jesús Madrigal
Ramón Mena
Víctor Solís
Ambrosio León
Rafael Jiménez
Bernarbé León
Equileo Montes
Miguel Marín A.
Miguel Marín M.
Isidro Marín M.
José Córdoba S.
Miguel Córdoba A.
Fraco. Azofeifa

5 de diciembre de 1901.

En la creencia de que todo el Partido Republicano aceptaba la transacción, dí mi firma al Partido Nacional; pero hoy convencido de lo contrario, protesto y espontáneamente me adhiero á la candidatura del ilustre ciudadano don Máximo Fernández.

Juan R. Morales.

Curridabat, 6 de diciembre de 1901.

Los abajo firmados protestamos de la adhesión al Partido Nacional que aparece en el periódico *El Día* del tres del mes, sin nuestro consentimiento, y nos adherimos de nuestra voluntad al Partido Republicano que proclama á don Máximo Fernández para Presidente en el próximo periodo.

Por los señores don Eusebio Sandí, Doroteo León, Miguel Cartín y José Martín León,

Procopio M. Aguilar

Sr. Director de

EL DERECHO

San José.

Muy señor mío:

Haga constar que yo no he protestado y que la firma que aparece es á ruego de Gil Alvarez, pues yo siempre he sido y soy Republicano.

Procopio M. Aguilar

Protesto de la firma que aparece en el periódico "El Día" y me adhiero al Partido Republicano.

David Madrigal.

GACETILLAS

Don

Juan R. Morales era el Presidente de la Directiva esquivelista en Curridabat. Errado, su rectitud de alma lo hizo volver á las filas republicanas. Así hay muchos patriotas, que por el escrúpulo de no protestar, no aparecen en el Partido Republicano. Actitud como la del señor Morales es digna del mayor aplauso. Costa Rica necesita de sus hijos y en esta hora suprema deben dejarse, por la salud de ella, escrúpulo que pueden ocasionar la pérdida de otros buenos ciudadanos.

El Derecho

Así se intitula la preciosa y entusiasta marcha que el inspirada artista don Juan de Dios Páez ha compuesto últimamente y que nos ha hecho el honor de dedicar á nuestro diario y al distinguido Jefe del Partido Republicano, don Máximo Fernández.

Ya la hemos oído en el piano y nos parece una obra de gran mérito artístico.

La lista

de sufragantes del cantón de la Merced está completamente borrada, de modo que no se distinguen los nombres que se encuentran inscritos.

Suplicamos á la Junta Electoral la renueve si quiere evitarse molestias.

La oficina

de este diario está situada en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

Suplicamos

á nuestros agentes que nos envíen los sumas que hayan recolectado, así como á los suscritores de los lugares en donde no tenemos agente, remitirnos por correo el valor de la suscripción.

IMPORTANTE

A los señores republicanos les hacemos saber: que en la oficina del Club Republicano se encuentra una comisión que se encargará de acompañarles á hacer los reclamos de aquellos partidarios que no se hallan suscritos en las listas de votantes. Se suplica mucho revisar dichas listas á fin de ver si todos los partidarios están inscritos.

Por la comisión,
Lisímaco Vargas.

Tip. de Jenaro Valverde.

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.
Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

SACOS PARA CAFE

Vendo á C/100 el fardo con 250.

San José noviembre 23 de 1901. ARTURO ESQUIVEL

BERTEHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con odo y alza de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos electricos consus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finísimo cocido y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematahrafo y un grafófono sistema Edison.

RESTAURANT CENTRAL

- D E -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA

Unica instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede esearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la antidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades de estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doctor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños, han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA

Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis. Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO.

DR. MAX FISCHER

-Dentista Americano-

instalación eléctrica completa

Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas
la Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdaderareina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTARICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.